

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al mes 1 Peseta
Fuera, trimestre 3
Extranjero, id. 7
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Sábado 3 de Septiembre de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 195

Año XVIII

Nuestra fiesta mayor

El sonido producido por las campanas echadas á vuelo este mediodía, parece aconsejarnos, con su ronca voz de bronce, un momento de tregua á las luchas apoyadas en la miseria humana.

En los años anteriores la vispera de nuestra fiesta mayor llenaba de alegría el corazón de los hijos de Tortosa, la cual aparecía engalanada con vistosas colgaduras y soberbios arcos de triunfo que matizaban nuestras calles con el aroma de los ramajes impregnados aun de la brisa y de la savia de los bosques. Las músicas aturdían con sus acordes; los gaiteros alegraban el corazón de los chiquillos, que, contentos y bulliciosos seguían á los majestuosos gigantes precedidos de enanos y tarascas.

Entonces latía con toda su fuerza el corazón de grandes y pequeños. Al son de la campana brillaban en nuestros rostros los afectos del ánimo más puros, apacibles y encendidos.

¡Triste contraste!

Invocábamos entonces el recuerdo de las gloriosas jornadas de la Reconquista, admirando en las legendarias páginas de aquella fecha tanto entusiasmo, tanto heroísmo y tanta abnegación. En siete siglos no se pensó en la paz; se sucedieron los reyes y los pueblos y las generaciones sucesoras redoblaban con mayor empeño los alientos de sus mayores, hasta que, después de tantas algaras sangrientas y luchas encarnizadas, arrojaron la morisma al clamoreo de la *Religión* y de la *Patria*.

Las glorias del siglo XII se han escrito siempre en este día con letras de oro. No hay nadie que ignore los hechos más salientes de aquella época, en que pocos años después de la heroica Conquista de Berenguer IV, la Virgen Santísima purificó este territorio, profanado por los moros, entregando como recuerdo de su afecto el Sagrado Cingulo que ceñía su cuerpo.

Desde aquélla abriéronse en Tortosa inagotables fuentes de prosperidad, de las cuales brotaron el progreso en las artes y en la industria y las hermosas páginas de un Código que ha sido siempre la admiración del mundo y en cuyo libro tienen mucho que estudiar esos sabios reformadores, que, al grito de las *Conquistas de la civiliza-*

ción y del derecho internacional contemplan serenos como una nación se hunde en manos de un pueblo pirata, que, con la careta de *humanitario*, realiza uno de los más vandálicos despojos.

El vuelo de campanas en otros años recordaba las albricias de otros tiempos; hoy el tañido de los broncees parécenos convidar á rogar á la Virgen por los heridos y dedicar un recuerdo á los mártires que en defensa del honor patrio cruzaron los mares para derramar en la pelea su última gota de sangre.

culpa de todos, vé arruinarse ante la inercia de unos pocos y con el glacial indiferentismo de los más.

A todos nos interesa la salvación de la patria; déjense miras egoístas y utilicemos nuestras energías en pró de nuestra regeneración, que por mucho que sea el sacrificio nunca podrá compararse al de los valientes soldados repatriados, los cuales casi moribundos, dejaron en las Antillas un lecho de cenizas para llegar á España con la vista húmeda y vidriosa que va dilatándose más á medida que el barco se aproxima y con él la espe-

lo si no estuvieran sostenidos por las axilas...

Si, tregua á las luchas apoyadas en la miseria humana; elevemos nuestro pensamiento á las alturas supremas donde el ángel de la caridad vela constantemente por tantas desventuras y nos anima para que todos, sacrificando nuestros egoísmos, demos poderoso impulso á nuestra decaída patria y el bálsamo caritativo para cicatrizar la honda herida de tanto héroe agonizante.

¡Troquemos las fiestas por plegarias, ya que la Providencia nos ha deparado suerte tan triste y adelantado para nosotros dos meses la *fiesta de los muertos!*...

FRANCISCO MESTRE NOÉ.

Tortosa 1898.



DESCENSO DE
NUESTRA SEÑORA DE LA CINTA

CUADRO DE A SERVETO.

Grande es la herida abierta en este luctuoso año á la patria española, grande ha de ser la resignación para soportar desgracia tan tremenda y mucho mayor el entusiasmo que necesita el pueblo ibero para regenerar, con mano fuerte, la nación, que por

ranza de poder entregar su último aliento en el dorado suelo que les vió nacer. Fijemos en ellos nuestras miradas y procuremos dar vida y calor á aquéllos infelices que, extenuados por el sufrimiento, se sienten fuera de su eje y se les vería caer al sue-

Crónica de las guerras

Viaje comentado

Madrid 2.

Es muy comentado el viaje de lord Chamberlain á Washington.

En los círculos diplomáticos se dice que este personaje inglés, llevaba instrucciones reservadas de su gobierno para el de los Estados Unidos que guardan relación con las negociaciones de la paz hispano-americana.

Inglaterra trata de no quedarse sin tajada en la rapia.

La ponencia

El Sr. Sagasta ha dicho que hoy se reunirán los ministros Sres. Aunón, Correa, Gamazo y Almodóvar que forman la ponencia para pedir á las Cortes, autorización para ceder las Antillas y que hoy mismo quedará ultimado dicho asunto.

La Reina y los repatriados

S. M. la Reina que no cesa de preguntar á los ministros por el estado de los soldados repatriados y que á diario encarga se les atienda y cuide ha dispuesto que el palacio de Buen suceso se habilite para los soldados repatriados enfermos.

Miles

Procelentes de Puerto Rico ha llegado á Nueva York el general Miles que dará cuenta á Mac Kinley de las últimas operaciones y estado del ejército yanki.

Preparándose

Las órdenes religiosas de Filipinas,

han vendido todas sus propiedades á un poderoso sindicato de banqueros de Hong Kong.

Los diputados militares

El domingo se reunirán los diputados militares para cambiar impresiones.

Creer, y así lo harán constar según parece, en el parlamento, que los militares repatriados no deben aceptar cargos civiles.

Se añade que los referidos diputados insisten en que los jefes que regresan á la Península en modo alguno han de decidirse á figurar en la comisión de catastro ni en otra alguna.

Consejo de ministros

Madrid, 2, á las 9'40 n.

El Consejo ha durado dos horas, guardando los ministros al salir las reservas de costumbre.

La versión oficiosa es la siguiente:

Se estudió la cuestión de la paz, pero no se adoptaron acuerdos y se resolvió no adoptarlos hasta que el Gobierno haya consultado á los señores Vega de Armijo y Montero Ríos. Se dió cuenta de que el duque de Tetuán ha rechazado el ofrecimiento del Gobierno de formar parte de la comisión mixta que se ha de reunir en París.

Se acordó negar tres indultos de pena capital.

No se trató de la suspensión de garantías ni de la comisión mixta; tampoco se trató ningún programa parlamentario.

El cupón de las Cubas

Madrid, 2, á las 10 n.

Asegúrase que el ministro de Ultramar ha manifestado en Consejo que no existe ninguna dificultad que impida el pago del cupón de Octubre.

No respondo de la certeza de este rumor.

Declaración de Dias Moreu

Madrid, 2, á las 11 n.

Atribuyense al señor Díaz Moreu las siguientes declaraciones.

—No es exacto que Lazaga se suicidase. El bizarro marino padeció una afección cardíaca que los médicos de Santiago juzgaron gravísima, aconsejando al Sr. Lazaga que se hiciese esperar, á lo cual no accedió éste, pues á toda costa quería seguir al mando de su buque con objeto de correr la misma suerte que sus compañeros. La impresión profunda que en su ánimo de militar pundonoroso debió producir la derrota determinó un violento ataque en su enfermedad que puso fin á la existencia del Sr. Lazaga pocos momentos antes de que su buque se hundiese destrazado por los proyectiles enemigos.

Niega el señor Moreu las declaraciones que le atribuye la prensa francesa.

Dice que en París se negó á hablar ante les periodistas que le visitaron con deseos de interviewarle.

Dice que no hay inconveniente en que vaya al Congreso, pues su acta por Matril ha sido debidamente aprobada.

Su actitud en el Parlamento dependerá del sesgo que tomen los debates.

La Comisión de Paris.

Uno que acepta

Se asegura que el presidente del Consejo ha ofrecido un puesto en la Comisión de la paz al Sr. Montero Ríos.

Los amigos de éste aseguran que no pondrá obstáculo alguno á la aceptación del cargo.

El cable de Manila

Ha quedado restablecida la comunicación telegráfica entre el jefe del apostadero de Manila y el ministerio de Marina.

Probablemente hoy se recibirán en Madrid noticias del Archipiélago filipino.

CRONICA

Elecciones provinciales

Anoche llegó procedente de Tarragona el Diputado á Cortes por Gandesa D. Joaquin de Sarriera. En la estación le esperaban muchos amigos particulares y políticos que le acompañaron á la casa de D. Francisco Roig Diputado provincial en la que se hospedó.

Durante su breve estancia le han visitado las personas más distinguidas de esta población.

El Ayuntamiento de la vecina ciudad de Roquetas le ha obsequiado con un banquete, en el que ha reinado la mayor armonía, exponiéndole las necesidades más apremiantes del país y las relacionadas con la actual campaña electoral.

Al claro talento del señor Sarriera le ha sido fácil compenetrarse del estado de la opinión en esta comarca, de modo que podemos asegurar, sin temor de equivocarnos, que su visita no solo será beneficiosa á la misma, si también para el partido liberal. El señor Sarriera ha obrado como deben obrar todos los políticos, visitando el país, frecuentando el trato de todas las clases, hablándoles su lenguaje íntimo con esa franqueza que enaltece al caballero, por que demuestra el patriótico interés que tiene por el bien público.

En el tren de esta tarde ha regresado á la capital de la provincia saliendo á despedirle distinguidos y numerosos amigos. Agradecemosle su visita y le felicitamos por el celo que ha demostrado por cuanto interesa á esta comarca.

Misa de Gounod

Mañana, festividad de nuestra patrona, en la iglesia Catedral se ejecutará la notable misa de Gounod, bajo la acertada dirección del maestro de capilla, nuestro amigo D. Eduardo Torres.

Seguros estamos que obtendrá una brillante interpretación dada la ilustración del Rdo. Sor. Torres y la numerosa orquesta que ha logrado reunir para la mayor brillantez del acto.

Bienvenido

Hállase en esta, su ciudad natal,

nuestro respetable amigo Reverendo Dr. D. Bernardo Verges, Prior de la Misericordia de Barcelona, quien pasará unos días al lado de su apreciable familia.

Que le sea grata su permanencia en Tortosa.

Debut de la compañía

Mañana por la noche debutará en el coliseo de la calle de Campomanes, la notable compañía de zarzuela que dirige el maestro Bayarri, poniendo en escena las zarzuelas en un acto *La Marcha de Cadiz, La Banda de Trompetas y La Viejecita*. En esta última tenemos noticias alcanza muchos aplausos toda la compañía rayando á grande altura las tiples Stas Vallcanera y Gomez, que desempeñan, respectivamente, los papeles de *Luisa y Carlos*.

Creemos que el publico corresponderá á los sacrificios de la Empresa que no ha escatimado gasto para darnos tres estrenos en una noche.

«Lira Dertosense»

En el pasodoble de esta mañana se ha presentado por primera vez en público la banda *Lira Dertosense* con los profesores de la disuelta de *Santa Cecilia*, que se han unido recientemente, llamando la atención de todos el ajuste y brillantez con que han ejecutado un airoso pasodoble.

Feliz viaje

Ha salido en dirección á Aguatón (Teruel), su parroquia, nuestro apreciable amigo el Rdo. D. Domingo Bosquet, ecónomo de dicho pueblo, después de haber pasado una temporada en esta ciudad.

Deseámosle feliz viaje.

A las filas.—

La zona de Tarragona

La *Gaceta* publica hoy el decreto llamando á las filas á 109.327 del reemplazo actual todos útiles, de los cuales serán destinados á Ultramar 30.000.

La zona de Tarragona dará 1.148 al ejército de la Península y 434 al de Ultramar.

Justas quejas

En todas partes es objeto de general conversación y de lamentaciones generales la enormidad que representan los recargos de guerra sobre las contribuciones é impuestos, que es tanto mayor cuando todos los elementos productores atraviesan durísima crisis por falta de producción unos, por falta de mercados para la producción otros, por ser carga insoportable todos.

El haberse comenzado la recaudación del trimestre de las contribuciones ha hecho conocer á la mayoría de las gentes, hasta las cuales no llegan las disposiciones hacendarias, mientras no las leen en los recibos lo difícil de subvenir al pago.

Se asegura y lo hemos oido á los propios interesados que son muchas las industrias que dejarán de ejercer-

se por la imposibilidad de soportar las cargas que gravitan sobre ellas.

La impresión que producen los lamentos de los contribuyentes no puede ser más penosa.

**

Gremios catalanes

Mañana se celebrará en Barcelona una reunión magna de gremios y sindicatos para acordar la actitud que deben adoptar si el Gobierno no atiende la reclamación por ellos presentada para que se deje sin efecto el cobro del impuesto de la guerra.

Parece que predominará la fórmula de cerrar todos los establecimientos.

De Barcelona

Un colega ha oido decir á algunas industriales, que quizá en muy breve se convoque á una reunión magna á todos de los gremios para determinar la actitud que conviene adoptar en el caso de que el Gobierno desoiga sus justas reclamaciones acerca de los impuestos que sobre la industria pesan á pretexto de la guerra.

Desde luego la comisión ejecutiva nombrada en la reunión recientemente llevada á efecto en el local de la Agrupación de Taberneros, trabaja con actividad en el desempeño de su cometido.

A los agricultores

Interesa leer el anuncio «Cartilla de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia» inserto en la 4.ª plana.

Cirujano especialista

El acreditado cirujano especialista D. José Pujol que ha llegado á esta ciudad en el día de hoy permanecerá todo el día de mañana hospedándose en la fonda Barcelonesa.

Lease el anuncio de la 3.ª plana.

Toma de posesión

Ayer tomó posesión en la Secretaría de la Audiencia provincial de Tarragona don Luis Alonso Suarez Fraga, vice-secretario que era de la de Toledo.

La vendimia

Se nos dijo ayer que en Cambrils se está pagando el quintal de uva blanca á ocho pesetas y media, lo cual prueba que el vino tendrá buen precio este año.

Arroz

Si no sobreviene algun contratiempo, la cosecha de arroz promete este año ser muy abundante en la ribera del Ebro.

La pesca del «bou»

La pesca del arrastre, llamada del *bou*, comenzará en Barcelona el día 1.º de Octubre próximo, creyéndose que Amposta, San Carlos y otros pueblos del Ebro principiarán dicha pesca el 15 del corriente.

Subasta

La Comisaría de Guerra anuncia la

subasta del servicio por un año para para la extracción de las materiales fecales de las letrinas cloacales y pozos negros de los edificios militares de la plaza de Tortosa.

Acto filontrópico

Una señora de Mataró ha ofrecido para recibir á los naturales de aquella ciudad que regresen de Cuba, un edificio para lazareto, y además trajes para que puedan ser quemados los que hayan usado por el camino.

Juan Antonio Delsorts y Piñol

Abogado

Há abierto su despacho en la calle de la Ciudad. n.º 3, piso 2.º.—Tortosa.

Profesora en partos

D.ª Calista Marin se ha trasladado de la calle de Moncada á la de Buenaire, núm. 6.

Lo que participa á su numerosa clientela.

MIL PESETAS al que presente *cap-sulas de sándalo* mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona y que cura más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Bicicleta de ocasión

Se vende una sistema «Stag» Darán razón en esta imprenta.

La previsión del tiempo

He aquí que entramos en el más franco estudio meteorológico del año.

Al empezar la quincena, hace 24 horas 36' que el plenilunio ejerce influencia, y ha terminado la canícula el día 3.

Desde la 1 h 12' de la madrugada del 4 hasta entrado el 10, el régimen estival desaparecerá: y si no reinan vientos del N. ó del NO., dada la poca oscilación barométrica que se ha anotado, estos vientos deben mantenerse los días 5, 6 y 7 fuertes tormentas eléctricas, algunas con pedrisco y lluvia torrencial que producirá aumento en el caudal de algunos ríos, castigarán las provincias del E., Barcelona, Lérida y Tarragona: las de Levante, Castellón, Murcia, Alicante y Valencia: Las del SE. Almería, Granada, Cádiz, Sevilla, Córdoba y Jaén: las S. Huelva y las del SE. de Badajoz.

La acción refleja se observará con mayor ó menor intensidad, habiendo en cuenta la diversidad de situaciones orográficas en Albacete por entre Huelva y Moratalla, pasando á Montril y Roda en la de Cuenca. En Ciudad Real, por Valdspeñas á Toledo entre Tembleque y Silla.

En Teruel, por Villafranca del Campo, á Guadalajara por Pradilla, para correrse al N. de Madrid y pasar al NO. de Segovia y al S. de Valladolid. En el S. de Huesca para invadir Zaragoza por Borja, al N. de Soria, S. y O. de Logroño, S. de Alava, N. de Burgos y E. de Santander. Finalmente, por el NE. de Badajoz y Plasencia y Cáceres, SO. de Salamanca y

provincias de Boira, Montes y entre Douro é Minho en Portugal

Los días 7, 8, 9 y 10, la irradiación cenital nocturna, especialmente en las provincias centrales, será notable.

Ya el 7, ha entrado el menguante, y del 10 al 12 la temperatura durante el día es la propia de la estación.

Entrado el 13, la gran perturbación mediterránea se hace ostensible y vuelven á ser castigadas las provincias del E. y SE., reproduciéndose las tronadas y las lluvias, con vientos del E. en Castellón, Valencia, Murcia y Almería, no sin llevar la acción refleja á Albacete, Jaén, Ciudad Real, Toledo, Cuenca, Guadalajara y S. O. de Teruel.

El efecto de esta anomalía se dejará sentir en las del centro, incluso Valladolid, Palencia, Zamora y parte de León.

El Mediterráneo se hará duro: el Cantábrico agido y el NO. del Atlántico desde Finisterre al desagüe del Duero arbolado.

Por último, llegado el 14, hasta terminar el 15, el cambio del régimen en Europa central; dominará el NO. y trae tiempo turbonado á Galicia, especialmente á Lugo por el N. y SE.: variable y frío al N. de Navarra y Huesca y ligeras nevadas en el Pirineo.

Escolástico.

Album Salón

Primera ilustración en colores

Se ha publicado el n.º 25 que recomendamos al público por la belleza de las páginas en colores que la colocan á la altura de las mejores del extranjero.

El próximo número publicará en colores trabajos de A. Coll, Xumetra, Sanz Castaño, Miralles y Emógene Serra, además de los muchos grabados en negro y del regalo de una pesa de música original del maestro D. Candido Orense.

Representante en esta ciudad don Obdulio Rodríguez de los Ríos y números de muestra en *La Literaria* Moncada n.º 1.

Sección oficial

D. José Ricardo Romero Juez de instrucción de Tortosa y su partido.

Por el presente tercer edicto se hace saber: que el día ocho del mes de Octubre próximo venidero y hora de las doce de su mañana en la sala audiencia de este Juzgado tendrá lugar la venta en pública subasta y á tenor del más beneficioso postor de la finca siguiente.

Un solar cercado y situado en la villa de la Galera, calle de San Vicente, señalado con la letra L. de extensión seis metros, lindante á la derecha con el campo; por la izquierda José Vidal y por detrás con el barranco; de valor rebajado el veinte y cinco por ciento, de ciento noventa y cinco pesetas.

Cuyo solar pertenece á Joaquín Vidal y Querol (a) Borreguet vecino de

la Galera, y le fué en embargado en la causa criminal que se le ha seguido sobre hurto y amenazas á los agentes de la autoridad.

Cuya subasta es la tercera y se verifica sin sugestión á tipo en conformidad á lo dispuesto en el artículo mil quinientos seis de la ley de Enjuiciamiento civil.

Se advierte que para tomar parte deberá consignarse en la mesa judicial ó en el establecimiento destinado al efecto del diez por ciento de su valor, advirtiéndose además que no existen títulos de pertenencia y se suplirán por medio de expediente posesorio que se intruira con arreglo á la vigente ley hipotecaria.

Dado en Tortosa á primero Septiembre de mil ochocientos noventa y ocho.

RICARDO ROMERO.—P. M. de S. S.ª ISIDORO SABATER.

Cantares

«Anda, ve y dile á tu madre,
si me desprecia por pobre...»
que más pobres son las ratas
y el mejor queso se comen.

**

Al pensar en mi morena
recuerdo la mar salada,
que es hermosa, muy hermosa,
pero amarga, muy amarga.

Angel R. de Obregón.

Cranada.

**

Cuando me amabas, ingrata,
era mi vida tu amor;
me olvidaste, y desde entonces
¡qué tranquilo vivo yo!

Antonio Navarro Puga.

**

No es necesario, hermosa,
que á tus balcones,
para que sean bellos,
coloques flores.

Para adornarlos,
con que salgas tú á ellos
hay demasiado.

A. Climent Aromi.

**

Luceros tienes por ojos;
por dientes nacar y perlas;
por mejillas tienes rosas,
y por lengua...unas tijeras.

**

Pobre, ayer, me despreciabas,
y hoy, rico, quieres ser mía.
¡Cuántas cosas puede hacer
un premio en la lotería!

José Collado.

Telegramas

ULTIMAS NOTICIAS

La deuda cubana

Madrid, 2 á las 9'15 n.

Antes de entrar en el Consejo el señor Romero Girón, ha dicho á los periodistas que no es cierto lo que dice

la prensa de que el Gobierno proyecte hacer una operación con los billetes hipotecarios de la isla de Cuba.

La cuestión económica que relacionada con Cuba estudia el ministro de girar fondos á la Gran Antilla con objeto de que el general Blanco pueda hacer frente á las atenciones del ejército.

Consultorio homeopático

DEL

Médico D. Victor Melendez Rico

Calle de San Roque n.º 13 pral.

Del acreditado consultorio homeopático del distinguido médico que fué de esta localidad D. Felipe Ascot Benet se ha encargado su sobrino D. Victor Melendez Rico, médico homeópata.

Colegio de Ntra. Sra. de la Cinta

(PARA NIÑOS)

dirigido por los Profesores don Manuel Montagut y D. José Fortuño, ex maestros auxiliares de las Escuelas Públicas de esta ciudad. Moncada, 24, 2.º.

Enseñanza elemental, superior y de párvulos, Reforma de letra, Dibujo, Contabilidad mercantil, Teneduría, Preparación para carreras especiales é ingreso en la 2.ª enseñanza.

Con el objeto de que los alumnos aprendan mucho, pronto y bien, contarán con el concurso de dos auxiliares y una Sala de Gimnasia por la importancia que esta tiene en el desarrollo físico.

ESCUELA DE ADULTOS.—En el mismo local, en el 1.º del próximo mes de Septiembre, á las 7 y 1/2 de la noche, se abrirá una clase particular para artesanos y obreros, ampliándose los conocimientos de Aritmética, Ortografía Geometría y Dibujo aplicada á las artes y oficios.

Para más informes y detalles dirigirse á la Conserjería.

Ganga para los enfermos;

El Oculista D. Juan J. Cucala garantiza cura y operaciones tal como prometerá, de lo contrario no cobrará honorarios. Las catarratas en menos de tres minutos las opera sin dolor.

Tortosa. Cambios 3. (vulgo puente)

**BUSCASE CON VERDADERO AFAN EL
PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA**
FARMACEUTICO PREMIADO EN VALENCIA

1.º Porque el enfermo se distrae al preparárselo el mismo.—2.º Se toma hasta con placer.—3.º Nada irrita.—4.º Su efecto es rápido y sin molestias.—5.º Su uso no priva la comida.—6.º Favorece a las señoritas jóvenes para su mayor desarrollo, por la preparación de hierro que lleva.—7.º Pueden tomarlo sin ningún temor hasta las personas extremadamente delicadas y niños de la más tierna edad.—8.º Su valor, ó el de una elegante caja que encierra seis dosis ó sean seis purgantes, que pueden conservarlos todo el tiempo que se quiera, es solo el de 2 ptas. en toda España. Es además.

Antidoto Soberano DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS.

y por lo mismo corrige inmediatamente las inapetencias, accides, náuseas, indigestiones, afecciones nerviosas, irregularidades del men- truo, vahidos, vómitos, estreñimientos, dolores de cabeza y otros p- decimientos cuya causa suele residir en el estómago, Sustituye en t- dos los casos, y con gran ventaja, al citrato de magnesia como simp purgante.

De venta en Tortosa, farmacia de D. Pio Isuar, Calle de la Ciudad, á dos pesetas la caja.

Disponible

**Libreria Religiosa
Científica y Literaria**

FUNDADA EN 1760

DE

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

Ultimo Modelo

ENCUADERNADORES para toda

clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—Aprieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

CARTILLA

DE LA

Cámara Agrícola Oficial

DE VALENCIA

Indispensable á todos los labradores para obtener buenas cosechas

Se remite á correo seguido enviando UNA PESETA en sellos ó libranza á la Cámara Agrícola de Valencia ó á la Administración de *La Agricultura Española*, Plaza de Cajeros, 6.—Valencia.

DISPONIBLE